
 

 
Università degli Studi di Messina 

_______________________________ 

SENATO ACCADEMICO 
    Seduta del  06.02.2012 (ore 11,20) 

* * * * * 
Sono presenti il Magnifico Rettore Prof. Francesco Tomasello, Presidente, il Pro 

Rettore Vicario, Prof.ssa Rita De Pasquale (dalle ore 13,00), ed i Proff. Salvatore 
Berlingò, Preside della Facoltà di Giurisprudenza; Giuseppe Bisignano, Preside della 
Facoltà di Farmacia (fino alle ore 14,30); Vincenzo Chiofalo, Preside della Facoltà di 
Medicina Veterinaria; Signorino Galvagno, Preside della Facoltà di Ingegneria; Giacomo 
Maisano, Preside della Facoltà di Scienze mm.ff.nn.; Giovanni Moschella, Preside della 
Facoltà di Economia; Antonino Pennisi, Preside della Facoltà di Scienze della Formazione;  
Andrea Romano, Preside della Facoltà di Scienze Politiche; Emanuele Scribano, Preside 
della Facoltà di Medicina e Chirurgia; la Prof. Maria Antonella Cocchiara (09), Maurizio 
Monaco (08) (fino alle ore 14,30),  Giovanna Valenti (01), rappresentanti delle aree 
scientifico-disciplinari (professori ordinari); i Proff. Giuseppe Giordano (06), Luigi 
Manasseri (04), Angela Mezzasalma (02), rappresentanti delle aree scientifico-
disciplinari (professori associati); le Proff. Elena Caliri (05), Scolastica Serroni (03) 
(fino alle ore 15,30), rappresentanti delle aree scientifico-disciplinari (ricercatori 
universitari); la Prof.ssa Maria Enza La Torre, Vice Presidente del Collegio dei Direttori 
di Dipartimento; il Dott. Fabrizio Sottile, in rappresentanza degli specializzandi;  i 
rappresentanti degli studenti Sigg. Francesco Antonuccio, Antonio Demoro, Gabriele 
Laganà, Federica Mulè; il Dott. Carmelo Trommino, Dirigente dell’Ateneo, in sostituzione 
del Direttore Amministrativo, Avv. Giuseppe Cardile, che funge da Segretario, ai sensi 
dell’art. 10, comma 1 bis dello Statuto dell’Ateneo. 

Assente giustificato il Prof. Vincenzo Fera, Preside della Facoltà di Lettere e 
Filosofia. 

Sono assenti i Sigg. Angelo Alessandrino e Mario Recupero, rappresentanti del 
personale tecnico-amministrativo.  

E’, altresì, presente il Prof. Giuseppe Pio Anastasi, Coordinatore del Collegio dei Pro 
Rettori, ai sensi dell’art. 9, comma 9, dello Statuto di Autonomia dell’Università. 

La seduta è valida ai sensi dell’art. 50, comma 1, dello Statuto di Autonomia 
dell’Università. 

Sono anche presenti la Sig.ra Flavia De Salvo, Responsabile del Settore Segreteria 
Senato Accademico, la Sig.ra Dionisia Vinti, Responsabile dell’Ufficio Istruzione 
delibere Segreteria Senato Accademico e la Dott.ssa Roberta Giuffrida, che coadiuvano 
nella verbalizzazione.  

* * * * * 
III - BANDI RICERCATORI A TEMPO DETERMINATO.  
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Fa ingresso in aula la Prof.ssa Maria Chiara Aversa, Delegato Rettorale alla Ricerca, 

Area scientifico-tecnologica. 

 

Il Rettore, preliminarmente, ricorda che il Senato Accademico, nella seduta del 

29.12.2011, aveva deciso: 

“di affidare al Preside Maisano il coordinamento di un gruppo di lavoro del Senato 

Accademico che insieme alla Prof.ssa Aversa elabori, molto rapidamente, un documento 

capace di prevedere tutte le possibili fattispecie di finanziamento esterno che possa conciliare 

la possibilità di reperire risorse esterne con la necessità di una programmazione armonica 

nel reclutamento e nello sviluppo del sistema Ateneo di Messina. 

Nelle more della redazione di tale documento, il Senato Accademico assume come 

validi i bandi con finanziamento integrale (100%) relativi a: 

N. 1 posto SSD CHIM/01 (Chimica Analitica); 

N. 1 posto SSD CHIM/10 (Chimica degli Alimenti); 

N. 1 posto SSD BIO/14 (Farmacologia); 

e i bandi cofinanziati al 50%, con un invito al Consiglio di Amministrazione di tenere conto 

del fatto che è verosimile che alcuni degli Enti o delle Aziende disposte ad erogare risorse 

finanziarie possano decidere di ritirare la disponibilità del finanziamento nel caso di una non 

tempestiva approvazione.” 

 

Il Consiglio di Amministrazione, continua il Rettore, nella seduta del 30.12.2011, ha 

deliberato come segue: 

“- di procedere all’emanazione del bando - subordinatamente alla verifica della effettiva 

disponibilità dei finanziamenti esterni e relativa fideiussione, ove necessario - per 

l’assunzione di RTD, per n. 3 posti, totalmente finanziati con risorse esterne (contratti 

junior a tempo pieno), per i seguenti SC: 

Facoltà di Medicina e Chirurgia 

N. 1 posto SC 03/A1 (Chimica analitica), SSD CHIM/01 (Chimica analitica); 
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N. 1 posto SC 03/D1 (Chimica e tecnologie farmaceutiche, tossicologiche e 

nutraceutico-alimentari), SSD CHIM/10 (Chimica degli alimenti); 

Facoltà di Scienze MM.FF.NN. 

N. 1 posto SC 05/G1 (Farmacologia, farmacologia clinica e farmacognosia), SSD 

BIO/14 (Farmacologia); 

 

- di procedere all’emanazione del bando - subordinatamente alla verifica della effettiva 

disponibilità dei finanziamenti esterni e relativa fideiussione, ove necessario - per 

l’assunzione di RTD, per n. 9 posti, con finanziamento esterno al 50% (contratti junior 

a tempo pieno), per i seguenti SSD: 

Facoltà di Ingegneria 

N. 1 posto SC 09/A3 (Progettazione industriale, costruzioni meccaniche e 

metallurgia), SSD ING-IND/14 (Progettazione meccanica e costruzione di macchine); 

Facoltà di Medicina e Chirurgia 

N. 1 posto SC 06/D6 (Neurologia), SSD MED/26 (Neurologia); 

N. 2 posti SC 06/B1 (Medicina interna), SSD MED/09 (Medicina interna); 

N. 1 posto SC 06/A3 (Microbiologia e microbiologica clinica), SSD MED/07 

(Microbiologia e microbiologia clinica); 

N. 1 posto SC 06/E3 (Neurochirurgia e chirurgia maxillofacciale), SSD MED/27 

(Neurochirurgia); 

N. 1 posto SC 06/A4 (Anatomia patologica), SSD MED/08 (Anatomia patologica); 

N. 1 posto SC 06/D2 (Endocrinologia, nefrologia e scienze dell’alimentazione e del 

benessere), SSD MED/13 (Endocrinologia); 

Facoltà di Scienze MM.FF.NN. 

N. 1 posto SC 03/C2 (Chimica industriale), SSD CHIM/04 (Chimica industriale); 

 

- di rinviare, per ulteriori approfondimenti, le rimanenti 11 richieste di posti di RTD 

con cofinanziamento esterno.” 

 

I rilievi mossi dal Consiglio di Amministrazione nella seduta del 30.12.2011, prosegue 

il Rettore, sono stati esposti in Senato in data 14.1.2012.  

In particolare era stato specificato che il Consiglio di Amministrazione: 

- per l’individuazione dei n. 9 posti cofinanziati aveva utilizzato criteri generali che 

tenevano conto, fra l’altro: della data di richiesta; dei casi con provenienza dei fondi da 

ditte esterne, per i quali appariva opportuna la deliberazione entro la fine dell’anno per 
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motivi di bilancio delle ditte stesse; dei casi in cui il finanziamento provenisse da fondi 

di ricerca che necessitano di stringenti requisiti temporali di rendicontazione; 

- ricordando che era stata individuata in circa 300 mila euro la spesa per cofinanziare le 

richieste relative a posti di RTD e che, da un esame delle richieste pervenute, si 

sforava di circa 180 mila euro il budget all’uopo previsto -  aveva ravvisato 

l’opportunità di non incrementare ulteriormente il fondo da destinare al 

cofinanziamento di posti di RTD; 

- aveva manifestato l’opportunità di analizzare ulteriormente alcune richieste, con 

l’auspicio che il gruppo di lavoro, istituito dal Senato Accademico, nella seduta del 

29.12.2011, elaborasse un documento programmatico, capace di prevedere tutte le 

possibili fattispecie di finanziamento esterno e in grado di conciliare la possibilità di 

reperire risorse esterne con la necessità di una programmazione armonica nel 

reclutamento e nello sviluppo del Sistema Ateneo di Messina. 

Nella seduta del 14 gennaio 2012, prosegue il Rettore, il Senato Accademico, dopo un 

ampio dibattito, aveva rinviato la trattazione dell’argomento alla prossima seduta, preceduta 

da una riunione informale con i Presidi. 

La Prof.ssa Aversa, riferisce il Rettore, ha predisposto due elenchi, che vengono 

distribuiti, uno contenente le proposte di RTD deliberate dal C.A. nella seduta del 30.12.2011 

(n. 3 al 100% - n. 9 al 50%) e l’altro con le rimanenti proposte non deliberate (n. 11). 

Durante la riunione informale con i Presidi è stato evidenziato che compito del 

Consiglio, comunque, era quello di approvare l’emanazione dei bandi, senza però intervenire 

sulla scelta dei SSD, competenza quest’ultima del Senato Accademico. 

Il Rettore, ritenendo che si debba agire con senso di responsabilità, è del parere che non 

sia opportuno bandire contemporaneamente più posti per lo stesso SSD – prendendo 

comunque in considerazione la possibilità che tra un paio di mesi si possa emanare un 

secondo bando per i settori ripetuti. 

Il Rettore, leggendo le tabelle, fa presente che le richieste per lo stesso settore si 

riferiscono ai SSD MED/07-Microbiologia e microbiologia clinica, MED/09-Medicina 

Interna, CHIM/01-Chimica analitica e CHIM/10-Chimica degli Alimenti. 

Il Preside Bisignano, mettendo in evidenza la rilevanza del SSD MED/07 nell’offerta 

formativa della Facoltà di Farmacia, rileva che il posto richiesto dalla Facoltà, anche se 

coincidente con quello richiesto dalla Facoltà di Medicina e Chirurgia, ha un cofinanziamento 

di origine diversa. Si tratta, quindi, di stesso SSD, ma relativo a due Facoltà diverse e 

cofinanziamenti di origine differente. 

Il Rettore osserva che le peculiarità evidenziate dal Preside Bisignano devono essere 

presentate al Consiglio di Amministrazione. 
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Il Preside Scribano, considerato necessario sottoporre al Consiglio di Amministrazione 

le linee di indirizzo del Senato, propone di invitare il Consiglio ad esitare il maggior numero 

di bandi in rapporto alle risorse disponibili e dichiara di condividere quanto specificato dal 

Prof. Bisignano. 

Il Preside Berlingò ritiene sia necessario, però, dare un criterio di priorità. 

Il Preside Pennisi ricorda che nella riunione infornale dei Presidi, relativamente al 

Regolamento proposto dal Preside Maisano, si era specificato che i criteri adottati dovevano 

essere seguiti per i prossimi bandi. 

Il Preside Maisano sottolinea che, nella riunione informale, si era chiesto di segnalare le 

diversificazioni per fare una ricognizione: è importante, continua, individuare se ci sono 

sovrapposizioni di fondi o su settori concorsuali per definire le priorità. E’ necessario, però, 

andare a regime, stabilendo regole per il futuro oltre a prendere coscienza che ci sono settori 

che hanno avuto pensionamenti e che non riescono ad avere finanziamenti. 

Il Preside Maisano, considerando necessaria una programmazione sul turn-over, è del 

parere che sia opportuno procedere con l’emanazione dei bandi, approvando, però, i criteri per 

il futuro. 

[Il Preside Moschella condivide quanto affermato dal Preside Maisano che, nel suo 

documento, ha previsto criteri da seguire anche in considerazione del turn-over e dei fondi di 

finanziamento; nella riunione informale, sottolinea, è stata specificata l’opportunità di 

concludere  la “partita”.]**** 

La Prof.ssa Serroni rileva che anche per il SSD CHIM/01 vi sono due richieste 

(Medicina e Chirurgia e Scienze MM.FF.NN.) e finanziamenti diversi, uno al 100% e l’altro 

al 50%. 

Il Rettore – rilevando quanto emerso nel corso del dibattito e la necessità di assegnare 

risorse alle Facoltà di Lettere e Filosofia, Giurisprudenza ed Economia, oltre a stabilire le 

esigenze della Facoltà di Scienze Politiche – esporrà al Consiglio di Amministrazione le 

problematiche, facendo presente la necessità di procedere al più presto con i bandi per i quali 

sia stata accertata la positiva situazione finanziaria. 

Il Rettore riepiloga quanto emerso dal dibattito: 

- i “Criteri per il bando di posti di ricercatori a T.D.”  valgono per i futuri bandi; 

- bandire subito i 3 posti finanziati al 100%; 

 

[---]**** Intervento modificato in sede di approvazione verbale v. punto II S.A.   

21.2.2012. 
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- per i settori “doppi”, prendere in considerazione l’opportunità di fare bandi 

differenziati, tenendo, altresì, conto – come specificato dal Preside Bisignano –  dei 

casi in cui si tratta di stesso settore ma con due richieste e finanziamenti diversi; 

- analizzare con cura situazioni apparentemente anomale come ad esempio due richieste 

con cofinanziamento al 50% sullo stesso SSD. 

- acquisire e verificare la documentazione relativa ai finanziamenti prima di procedere al 

bando. 

 Alla luce di quanto emerso nel corso del dibattito, il Rettore propone di presentare al 

Consiglio di Amministrazione, nella seduta di domani, le tabelle allegate predisposte dalla 

Prof.ssa Aversa. 

 Il Senato Accademico, unanime, delibera in conformità. 


